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30多年前，还在上三年级的蔡磊在放学后遇到了两个高年级的“小混混”，其中一个男生照着蔡磊的后脑勺拍
了一巴掌以示挑衅。愣了几秒后，蔡磊攥紧书包背带，往打自己的男生背后就是一抡……

“我知道自己打不过他们，但你敢挑衅我，我就敢跟你打。”这是当时蔡磊作为一个八九岁少年的朴素认知。
30多年后，当年的瘦小少年身上多了许多新的头衔和标签，京东集团原副总裁、多所知名高校的研究生校外

导师、中国电子发票推动者……不过，现在他最重要的一个身份是渐冻症抗争者。这一次他遇到的是一个最霸
道、蛮横的对手，但他的第一反应还是——主动进攻。

第一反应是主动进攻

一个渐冻症患者的
“向死而生”

为了攻克渐冻症，这
些年，蔡磊不惜以高薪招
聘名校高材生加入自己
的团队。然而，真正能坚
持留下来的人寥寥无几。

“这些高材生们都有
很好的出路，可以去科研
院所、医疗卫生机构，很
稳定、有足够的社会地
位，来我这儿，一科研个
体户，跟着一个半条命都
没有的‘疯子’干活，有前
途吗？”

蔡磊深知，越是在聪
明人眼里，他做的工作越

“没价值”，是“浪费职业
生涯”，所以越聪明的人
越坚持不下来。相反，有
些事情是需要一些傻气
的，要傻傻地相信、坚持
下去。

回顾生病以后这几
年的创业经历，他笑着调
侃自己说：“过去很拼，现
在也很拼。过去拼是为
了所谓的事业，甚至所谓
的企业盈利，现在是越拼
越没钱，但我反而觉得做

的事情更有价值了。”
当然，他更希望能够

找到一个接班人将这份
事业坚持下去，因为没有
人知道他的生命会在何
时画上句号。

不过，倔强的蔡磊还
有最后一颗“子弹”——
自己的身体。他决定在
去世后把自己的脑组织
和脊髓组织捐献出来，推
进渐冻症患者脑组织和
脊髓组织捐献工作，打光
最后一颗“子弹”。

2022 年以来，在蔡
磊的号召下，已有千余
名渐冻症患者及患者家

属积极响应。中国科学
院院士、国家健康和疾
病人脑组织资源库学术
委员会主任段树民曾将
其评价为“史无前例的
壮举”。

在采访的最后，记者
问了蔡磊这样一个问题：
假如真的生命走到了尽
头，希望世人如何评价自
己？

他说：“自己都没有生
命了，怎么评价我已经不
重要。最重要的是，希望
把我不放弃的抗争精神
传承下去，因为可以帮助
别人。” （中新）

渐冻症被发现至今
近200年，依然是病因不
明。一个中国的病人居
然想挑战攻克这一绝
症，有人把蔡磊的行为
比喻成“骑自行车上月
球”，也有人称他是“堂
吉诃德”。

“有采访曾经用过这
样的字眼，我很吃惊，我
怎么成堂吉诃德了？我
这么靠谱的人，我这么理
性、客观去分析事情，有
步骤、讲究策略、讲究战
略，我过去曾经连续创业
四家公司。但是仔细思
考了一下，在别人眼里这
么看是有道理的。”

蔡磊说，过去30年，
顶尖的科学家和药企为

神经退行性疾病砸了超
过1万亿美元，目前仍谈
不上有突破性进展，“我
这么个病人，可能只剩1/
4条命了，也可能半年就
去世了。不了解这个病
的人往往相信我的精神，
觉得‘我肯定能成功’。
了解这个病的人、做科研
的人知道，我做这个事情
的成功概率或许只有1/
10亿。”

质疑声不光来自专
业人士，甚至病友、普通
人也会怀疑蔡磊这种“疯
狂”背后的真正目的是什
么。“收集病人信息是不
是为了谋私？”“不就是想
救自己吗！”……然而对
于蔡磊来说，他没时间对

这些质疑一一辩解。
反观这几年的工作，

他真的是一意孤行的“堂
吉诃德”吗？

蔡磊说，2020 上半
年之前的过去200年，中
国只有14个药物临床试
验是关于渐冻症的，而
从 2020 年下半年到现
在，蔡磊和团队通过努
力推动了药物研发超过
100条管线，速度已经大
大提升。

“人很难坚持去做一
个自己都不相信的事情，
既然我在做，我一定坚定
相信这个事情在我这里
会有突破，可能救不了我
的命，但一定会有新的突
破。”

2019年9月底，41岁的蔡
磊遭遇了人生中最大的一个打
击，他的命运和世界五大绝症
之一的渐冻症交织在了一起。

“应该只有这一种可能
了。”他的主治医生、国内渐冻
症诊疗领域的顶尖专家樊东升
用一句话将这位时任京东集团
副总裁的人生彻底改写。

渐冻症也叫肌萎缩侧索硬
化，平均生存期2到5年，目前
没有阻止病情或逆转的药物，
延缓病程的效果微弱。

一个平时连电梯都不愿意
等的人，现在只能等死了吗？
住院检查、四处求医问药、目睹
病友离去……蔡磊经历了普通
患者经历的所有事。

难道真的没有办法了吗？
他意识到自己必须要主动做些
什么——既然没有药，那就主
动推动研发！在此后将近四年
的时间里，这成为蔡磊人生中
最重要的任务，他说自己是“最
后一次创业”。

“我现在每天坚持工作十
几个小时，要回上千条信息。”
记者见到蔡磊时是一个盛夏的
午 后 ，北 京 最 高 气 温 突 破
40℃，蔡磊却忙到没空吃饭。

在匆忙结束午饭后，蔡磊
向记者介绍起自己的工作进
展，“我们现在有20多个渐冻
症患者群，每个群有500人，现
在患者人数加起来有1万多。”

这些患者的加入，对于蔡
磊正在做的工作至关重要，他
牵头搭建的渐冻症科研数据平
台“渐愈互助之家”目前已经触
达1万多名病人，成为全世界
最大的渐冻症患者科研平台。

相比于过去各个医院只有
少量病例、数据之间不能打通
的情况，如今这个平台的建立
将大大推动疾病的研究与药物
研发工作。用蔡磊的话说，研
究人员不但能够获取到更充足
的研究数据，同时，将大量患者
汇聚到一起也有利于解决临床
药物研发中患者招募问题，也
利于寻求投资人，让他们看到
这背后的投资价值。

“如果我们只是等着不就
没有希望了吗？”蔡磊说，人们
经常觉得随着科技的进步，新
药貌似自然而然就会被研发出
来，但其实这背后绝离不开人

为的推动。
生病后的蔡磊，工作节奏

并没有慢下来，现在的他每天
除了睡觉，其余时间几乎被工
作填满。

“你这是在自杀！”妻子和
身边的人曾这样埋怨过他。

这并不是危言耸听，因为
蔡磊的病情正以肉眼可见的速
度进展，大概在去年的七八月，
他还能拿手机操作，但是到了
今年年初，他的两只手完全“废
掉了”，吃饭、喝水、穿衣都要借
助他人帮助，操作鼠标也只能
靠一个和电脑连接的特殊踏
板，全程用脚完成工作。即便
这样，他依旧没有停下来休息。

“我的病情本来不应该发
展这么快，我每天太累了，太焦
虑了，每天都在拼搏。”

蔡磊的焦虑来自时间。尽
管死亡是大家都避讳谈及的一
个词，但是对于渐冻症患者来
说却像是一片时刻笼罩在头顶
的乌云，不得不面对。

这些年，蔡磊认识的病友
有很多已经离去，有些人在刚
进入病友群时还和正常人没有
太大差异，但很快行动受限，坐
上轮椅，甚至最后用上了呼吸
机。

但药物研发是一个漫长的
周期，通常至少耗时10年以
上，投入资金也是一个天文数
字，对于受众群体小的罕见病
用药，更是如此。可对于被“判
死刑”的蔡磊以及数以万计的
病友来说，他们没有那么长时
间能等下去。

阅读科研论文、联系专家、
找投资人……现在，蔡磊团队
的工作都是以小时为单位计
算，尽管如此，因为投资前景的
不明朗等原因，药物研发的推
进工作依然困难重重。

在2022年下半年，蔡磊开
设了自己的抖音账号，2个多
月后开始做起了“破冰驿站”的
直播。不过直播的收益蔡磊并
没有收入自己的腰包，而是拿
出来去投入科研和药物研发。

“留给我的时间不多了，我
不是怕死，但我死了谁去做这
些事情呢？所以我们一直都在
玩命拼搏，365天没有一天休
息，每天干16个小时。”蔡磊
说。

“留给我的时间不多了” “我可能真的是堂吉诃德”

会有接班人吗？

蔡磊的办公室里有很多孙悟空的雕塑摆件蔡磊的办公室里有很多孙悟空的雕塑摆件，，他希他希
望从孙悟空的抗争精神里汲取能量望从孙悟空的抗争精神里汲取能量。。


